

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 15 (1877)
Heft: 6

Artikel: Sabine : [suite]
Autor: Gueulette, Charles
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-184194>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

étant allé fermer la porte restée ouverte, il revint s'asseoir en disant :

— Maintenant nous pouvons tout nous dire.

La seconde anecdote a eu pour théâtre l'atelier photographique d'Abdullah, où tous ces messieurs étaient allés se faire photographier en groupe.

Au premier rang, assis, étaient les ambassadeurs. Au deuxième plan se tenaient debout les délégués.

Le général Ignatieff protesta, disant qu'il n'était pas juste que ceux-ci fussent debout.

Le marquis de Salisbury riposta :

— Vous oubliez, général, que nous sommes ici pour vous dominer.

SABINE

III

La jeune fille jetait en même temps sur Archambaud un regard indigné. Mais celui-ci ferma l'oreille à ces sages remontrances; perdant au contraire toute mesure, il saisit la main de Sabine et tenta de la porter à ses lèvres. La fille de Bottas poussa un cri de détresse et, dans les efforts qu'elle fit pour se dégager, son voile déchiré par lambeaux laissa courir ses cheveux en désordre sur ses épaules. Elle avait tant de charme en cet état que les assistants s'imaginèrent la sainte elle-même aux prises avec le démon et que, d'un commun accord, ils se ruèrent sur le suzerain afin de lui arracher sa victime. De leur côté, les soldats et serviteurs d'Archambaud, croyant qu'on en voulait aux jours de leur maître, firent diligence et, s'étant précipités sur les assaillants, ils frappèrent sans pitié ni merci. Sabine en pamoison fut portée au logis de son père et, quand finit le fratricide combat, beaucoup avaient rendu l'âme parmi lesquels on trouva un grand nombre de citadins, gens mal équipés et inhabiles aux choses de la guerre. De ce jour commença une lutte implacable de part et d'autre; les échevins et magistrats de Périgueux faisant pendre tous les valets et soldats qu'ils purent joindre, et le comte soumettant à de cruels supplices les bourgeois ou manants dont il s'emparait. Toutefois les crimes et représailles du suzerain se multiplièrent à tel point, que les notables de la ville résolurent d'expédier une députation au roi de France, afin qu'il mit un terme aux détestables attentats de son vassal. Charles VI reçut l'ambassade avec d'autant plus de faveur que, depuis le commencement de la guerre contre les Anglais, plusieurs nobles avaient passé à l'ennemi, et que, parmi ces trahis à la patrie, se trouvait Archambaud XXI, comte de Périgord. Il assura donc les envoyés que leur oppresseur serait puni de ses cruautés et, pour remplir cet engagement, il dépêcha le vicomte de Meaux au sire de Périgueux, avec ordre de l'avertir qu'une troupe armée se tenait prête à le venir prendre s'il ne se rendait sur-le-champ à la cour pour y faire amende honorable. L'arrivée du vicomte de Meaux inspira une si grande crainte au félon seigneur, qu'il exécuta ce qui lui était commandé et se tint, pour un moment, soumis et repentant. Mais le danger passé, il retomba dans son crime de parjure et noua de recéfet commerce et relations avec le roi d'Angleterre. La colère de Charles VI eut cette fois son effet. Archambaud perdit son castel et fut emmené à Paris pour y subir la peine capitale. Le roi, cependant, par une faveur singulière, se contenta de l'exiler à Londres, où le comte mourut de chagrin la même année.

Quand le jeune Archambaud se vit libre de ses actions, il se porta héritier de son père; mais les intérêts de son amour lui tenant plus au cœur que ceux de sa fortune, il manda le père Jean et, dans l'espoir que Sabine aurait son costume religieux en vénération, il le chargea de l'assurer de sa constance et de lui dire aussi que maintenant qu'il

était affranchi du joug paternel il se proposait de l'épouser après avoir fait briser les détestables liens qui l'unissaient à damoiselle de Villac. Pour ce qui était de sa conduite en la procession, il en demandait humblement pardon et, par un raffinement d'astuce où se reconnaissait l'esprit cautèle du moine, il promettait de racheter ses violences envers les habitants par l'abandon de ses priviléges sur la ville, et notamment du droit de justice.

Le père Jean s'acquitta de sa mission avec beaucoup d'adresse; mais la jeune fille demeura insensible à toutes les promesses qu'il fit au nom de son maître et, en échange de l'amour le plus passionné, elle ne sut donner que de vagues et banales paroles.

Sans doute, comme le pensa le religieux, il fallait attribuer les hésitations de Sabine à son peu de goût pour le bouillant Archambaud. Mais un autre motif retenait la fille de Bottas. Son cœur qui n'avait été touché ni par les grandeurs ni par les richesses, s'était ouvert à une pauvre et obscure destinée : elle aimait, et sa pensée que n'avait su conquérir un noble seigneur, Michel de la Chèze se l'était gagnée sans autre bien qu'une âme honnête et tendre.

Les deux jeunes gens se connaissaient depuis peu de mois, mais une sympathie réciproque les avait entraînés l'un vers l'autre, et Sabine ayant confié à son père le secret de son cœur, celui-ci avait approuvé son choix et accueilli Michel en sa maison.

Les choses en étaient à ce point quand la jouvencelle apprit, par le moine, les nouveaux projets d'Archambaud, ce qui lui causa une vive terreur, car elle savait le comte emporté dans ses désirs et ardent à la vengeance. Elle courut donc trouver son fiancé et après lui avoir juré de ne jamais faillir à ses engagements, elle le pria de se tenir pour un temps caché afin de conjurer le danger qui les menaçait tous deux.

Cependant, le père Jean était rentré au château et avait rendu bon et fidèle compte de son ambassade à son élève qui, en véritable amoureux, ne perdit point confiance. Bien au contraire, il attribua les hésitations de la jeune fille à sa timidité naturelle et pensa que le doute où elle était de voir casser son mariage l'avait tenue en prudente réserve. Il expédia alors son précepteur à la comtesse sa femme et le chargea d'en obtenir consentement à rompre une union qui n'avait jamais eu son effet.

Chacun, au château de Villac, se trouvait dans les meilleures dispositions pour agréer la demande du moine; car, d'une part, dame de Périgueux était fort irritée contre un époux qui n'avait pas même pris souci de lui rendre visite et, de son côté, le seigneur de Villac, son père, se lamentait d'avoir uni sa maison à celle d'un traitre et félon chevalier. La mission du père Jean eut donc un plein succès et on lui donna si prompte satisfaction que, le jour même, requête fut adressée au Parlement de Paris qui rompit le mariage et autorisa les époux à former dans l'avenir tels liens qui leur conviendraient.

(A suivre.)

L. MONNET.

THÉATRE DE LAUSANNE

Dimanche 11 février 1877.

PAUL et VIRGINIE

Grand drame en 6 actes.

Les bureaux s'ouvriront à 6 1/2 heures. — On commencera à 7 heures.

CARTES DE VISITE

très soignées et livrées dans la journée.

LAUSANNE — IMPRIMERIE HOWARD-DELISLE ET F. REGAMEY